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博鳌亚洲论坛2021年年会

商务部副部长钱克明：

将进一步支持海南
大胆试大胆闯

□记者 林文星 符小霞

本报讯 昨日下午，博鳌亚洲论坛
2021年年会“全球自由贸易港发展趋势”
分论坛举行，这也是博鳌亚洲论坛成立20
年来首次举办自由贸易港发展趋势的专
门论坛。在此次分论坛上，商务部副部长
钱克明肯定了海南自贸港建设成果，并表
示商务部将从多方面支持海南发展。

钱克明表示，自由贸易港是最高水平
的开放形态，海南自贸港启动建设以来，
加快开放布局，聚集核心政策，取得了一
批重要的阶段性成果和早期收获。他透
露，为支持海南新兴服务业的发展，商务
部正在加快推动出台跨境服务贸易的负
面清单，扩大服务贸易的开放，“下一步商
务部将助力海南深入构建服务业发展开
放体系，大力发展信息服务业，塑造国际
竞争新优势。”

此外，钱克明表示，去年中国提出积
极考虑加入全面与进步跨太平洋伙伴关
系协定（CPTTP），海南自贸港作为高水平
开放的试验田，将主动对接，先行先试，

“比如在货物贸易领域可就原产地证、海
关预裁定等作出更为便利的安排。在投
资领域，可加大对公平竞争、知识产权保
护、政府采购等方面的力度。”他表示，未
来商务部将进一步支持海南大胆试、大胆
闯，发挥自身优势，在规则制定上创新实
践，成为引领制度型开放的新高地。

海南是我国面向太平洋和印度洋的
重要开放门户，《区域全面经济伙伴关系
协定》（RCEP）签署后，海南面向东盟的区
位优势将更加突出。钱克明指出，海南可
以加强与日韩、东盟在数字经济、海洋经
济、热带农业、教育医疗等方面的合作，共
同开拓国际市场。“下一步，商务部也将加
快推动RCEP的生效实施，支持海南主动
对接各方的需求，发挥自由贸易港加
RCEP的叠加效应，为区域繁荣、互利合
作创造更大的机遇。”
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京东集团副总裁沈建光：海南应从数据规划上着手

将全岛基建纳入数字经济
本报讯 当前，数字

经济的重要性不言而喻，
尤其是新冠疫情加速了
以数字技术为基础的新
业态、新平台的兴起，但
也带来了数字资产安全、
数字金融风险、平台垄断
等一系列新挑战。如何
应对这些机遇和挑战？
昨日在博鳌亚洲论坛
2021 年年会“数字经济
的机遇与挑战”分论坛
上，来自腾讯、京东、清华
大学等商界和学界的嘉
宾展开了讨论。

记者 林文星 符小霞/文
单正党/图

清华大学经济管理学院中国与世界经济研究
中心主任李稻葵表示，数字经济所带来的机遇，
具体来说体现在消费、产业和基础设施建设三个
方面。其中，在消费领域是显而易见的，跟消费
者相关的数字经济会大量发展，“比如以后京东
的物流配送会更加方便，需求匹配会更加精准、
更符合消费习惯。同时也包括自动驾驶、医疗等
方面，这些都非常值得期待。”

第二个方面则在于工业互联网或者产业互联
网。李稻葵表示，大家每天在楼里待的时间是最

长的，由此产生大量的数据，这些数据实际上对我
们的生活改善是非常重要的。所以从现在开始，
原有的楼宇以及新建的楼宇都必须重新设计和改
造，很多生产环节可以和消费环节更好地结合。

“第三个方面可能离我们更加远一点，”李稻
葵说，“为了消费，为了产业互联网能够落地，我们
需要做大量基础设施方面的投资。”

李稻葵认为，数字经济的机遇非常多，未来我国
数字经济规模将远远超过60万亿元，“可能应该按
GDP的比例来算，GDP的50%以上都是数字经济。”

清华大学经济管理学院中国与世界经济研究中心主任李稻葵：

未来我国数字经济规模或占GDP50%以上
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在分论坛上，腾讯公司副总裁、腾讯金融科技
总裁林海峰围绕“金融科技”表达了看法。他表
示，数字经济的一个关键点是数字，金融行业自古
以来就是在跟数字和数据打交道的行业，只不过
它的存储和计算的介质发生了变化。

林海峰表示，在数字经济飞速发展的背景下，
腾讯看到的机会是如何让整个行业在金融的资源
流转过程中效率更高，让金融的资源和用户的需
求能够产生更加精准的匹配，这会是未来数字经

济所要发挥的一个重要作用。
在被问及金融科技、数字化不断深入过程中

面临的最大挑战是什么时，林海峰表示，金融领域
有一个和其他的行业不一样的特性，就是行业风
险的外部性。“很多时候，如果在风险控制上出了
问题，成本由谁承担是整个行业非常重要的问题，
所以说金融行业本身就应该强监管。”而如何应对
这些风险，林海峰认为应该建立金融赋能的基础
设施，既满足合规的需要，又能解决用户需求。

腾讯公司副总裁林海峰：

提高金融资源流转效率，建立金融赋能基础设施

京东集团副总裁、京东科技集团首席经济学
家沈建光表示，疫情加速了数字经济的发展，“本
来认为消费互联网已经到头，但这次疫情下发现
又催生出巨大的需求和流量，包括线上教育，线上
培训，线上办公等等。”沈建光认为，这些新领域的
数字经济在疫情后仍然会持续下去，所以数字经
济在消费品时代是有发展空间的。

而在企业数字化转型方面，沈建光表示，京东
科技也在帮助企业做数字化转型，但目前还在不
断摸索阶段，“因为每个企业进行数字化转型有不
同的需求，不像消费互联网有相同的模式和产品
可以大幅规模化，帮助企业定制数字化转型的成

本会很高。”他表示，这是一个挑战，“帮企业数字
化，帮政府数字化，可以得到非常丰厚的回报。”

对于海南在发展数字经济方面的优势，沈建
光在接受记者采访时也表示，数字经济的核心是
数据，而《海南自由贸易港建设总体方案》明确支
持海南自由贸易港促进跨境数据安全有序流动，
这是海南所具备的独特优势，可以建立跨境数据
流通方面的交易所或交易平台。

沈建光建议，海南应从数据规划上着手，将全
岛基建也纳入数字经济，如5G建设、智能交通、智
慧岛等，真正打造数字海南，将海南建设成为我国
数字经济的高地和试验田。

京东集团副总裁沈建光：

海南发展数字经济具有独特优势

““数字经济的机遇与挑战数字经济的机遇与挑战””分论坛现场分论坛现场


